

厚生労働科学研究費補助金（政策科学研究推進事業）  
分担研究報告書

台湾における労働市場・女子労働・少子化の現状と政策

分担研究者 伊藤 正一 関西学院大学経済学部・教授

研究要旨：

台湾における急速に起こりつつある少子化の実態、少子化をもたらしている決定要因、それに対する政策を調べることを目指し、本年度は国内における資料収集、台湾での調査旅行における資料収集、収集資料に基づく文献研究を行った。また、第2年度に行うマクロデータによる分析のための準備に着手した。まず、台湾の女子労働をとりまく労働市場の現状を把握し、台湾における少子化の現状と決定要因に関する文献研究を行い、台湾における家族計画と人口政策、女性の急速な教育水準の上昇などを確認した。また、台湾における「人口政策白書及び実施計画の研究」の少子化に関する中間報告を紹介した。

A. 研究目的

台湾では、合計特殊出生率が2000年代に入り急速に低下し、2004年に1.18、2005年に1.115にまで低下した。また、1990年代後半以降、高学歴化が進んでいるが、特に女性の高学歴化が急速に進んでいる。そのような状況の下で、若年女性の労働力化が進み、女性の初婚年齢が上昇してきた。本研究の目的は、台湾の少子化に焦点を当てつつも、少子化をもたらす要因を調べるために、女子をとりまく働く環境について文献をサーベイし、統計資料を用いて吟味することである。また、本研究を通じて、台湾における少子化対策を調べ、我国の少子化対策の選択肢を提示することを目的とする。

B. 研究方法

本研究は①文献・理論研究、②マクロデータの収集・分析、③既存ミクロデータの

分析、④政策志向的分析からなる。

なお、初年度は国内における文献・データ収集、専門家からのヒアリング、マクロデータ・ミクロデータの実証分析のための準備、台湾における現地調査を行った。第2年度も引き続き、同様の方法で研究を進め、マクロデータによる分析を行う。第3年度では、ミクロデータによる分析を行い、調査報告書を作成する。

（倫理面への配慮）

調査実施の際には、調査対象者の人権とプライバシーの保護には細心の注意を払った。

C. 研究結果

本年度の研究で行ったものとしては、①台湾の労働市場と女子労働をとりまく環境の現状を把握しました、②台湾の人口に関する統計資料を用い、台湾の少子化の現状を詳細に紹介した、③台湾の少子化の決

定要因を調べるために、経済学からの子供に対する需要に関する理論を紹介し、台湾の出生率の変動に関する文献を紹介し、時系列分析の実証結果を紹介し、今後のマクロデータ分析の準備とし、④台湾の少子化に関する近年の少子化対策に関する文献研究を行ない、特に、中華民国95年（2006年）12月21日に発表された「人口政策白書及び実施計画の研究」の計画1「因應我国少子女化社会対策之研究」や2006年9月20日に行政院第3007次会議を通過した内政部（2006年）「2015年経済発展願景」の第4章「重点計画」、第三節「少子化対策」を紹介している、⑤「人口政策白書及び実施計画の研究」の計画3「我國移民人口政策及因應対策」を紹介し、移民問題に直面している台湾にとって、工業先進国の移民政策を参考にし、台湾の移民政策を提起し、最近10年に37万人以上の外国籍配偶者を受け入れ、準移民国家になりつつあることから、それに関する政策を確立し、調整する目的でこの中間報告は作成されている。これらの研究結果の概要は以下の通りである。

#### ①「台湾の労働市場と女子労働をとりまく環境の現状を把握」

1978年から2000年にかけて、台湾の労働力は毎年増加し続け、約1.64倍になった。この労働力人口の変化を男女別に調べると、同期間に男は約1.41倍増加したのに対して、女は約2.09倍増加しており、女性の労働力の増加が男のそれをはるかに上回っている。結果として、過去20数年間の労働力人口は毎年増加したと同時にその構成に関しては、女性が相対的に増加してきた。

台湾全体の労働力参加率の推移は、70年代末から80年代初めに弱化の低下の後、80年代の後半にかけて上昇し、その後は減少傾向を示してきた。男の労働力参

加率は、1978年から2005年にかけてほぼ毎年低下し続けてきた。逆に、女の労働力参加率は、同期間にほぼ毎年増加し続けてきた。このことは、男の進学率の上昇にともない、若年労働者数が減少してきたことが考えられる。逆に、女の場合、進学率の向上は、より女の教育水準の向上をもたらし、労働市場への参入をよりやすくなり、結果として労働力参加率を高くしてきたと考えられる。

台湾の失業率は、80年代前半から後半にかけて2%台を推移し、87年から95年にかけては再度1%の水準を推移した。アジア通貨危機が起こった1997年とその翌年の1998年に、失業率は高くなつたものの3%未満の水準であり、非常に大きく上昇しなかった。アメリカにおいてIT産業が不況であった2001年に、失業率は大きく上昇し4.5%となり、その後も5%前後の高い水準であったが、2003年からは低下してきた。失業率は、2005年に4.31%で台湾としては高い水準であるが、求人倍率が1.74であり、失業の中身が構造的なものから摩擦失業に変わってきたことが考えられる。この意味で、失業の深刻度は和らいできていると考えられる。男女別に、失業率の推移を調べると、全体の失業率の動きと同じように変動してきた。ただし、1985年まで、女の失業率が男のそれを上回っていたが、1986年から1995年にかけて一方的にどちらかの失業率が高いということではなく大きな差はなく推移してきた。しかしながら、1996年以降は、男の失業率が女のそれを明らかに上回り、常にその状態が続いてきた。

台湾の少子化に影響を与えてきたと考えられる様々な要因として、所得水準の上昇、女性の労働市場参加率、女性の高学歴化などが挙げられる。台湾における長期の出生

率の低下は、所得水準の上昇と極めて強い相関関係があり、

15歳以上の女性の労働力参加率は、表3が示すように、1966年の32.6%から1981年には38.8%にまで上昇し、1983年に42.1%となり、1986年以降は44%から47%の間を推移し、大きくは変化していないが、90年代末から徐々に上昇傾向を示し、2005年には48.1%になった。ただし、他方、15歳以上の男性の労働力参加率は、一貫して低下傾向を示し、90年に74.0%であったが、2000年に69.4%、2005年には67.6%にまで低下した。年齢階層18～21歳の男女の高等教育就学率は、一貫して上昇してきたが、常に男性の高等教育就学率が女性のそれを上回ってきた。しかしながら、1994年に初めて、女性の高等教育就学率が男性のそれを上回るようになった。それだけでなく、女性の高等教育就学率は、90年代後半以降は急激な上昇を示している。

## ②「台湾の人口に関する統計資料を用い、台湾の少子化の現状を詳細に紹介した」

台湾の出生率は、1960年代から1970年代、そして1980年代へと大きく低下してきた。台閩地区の一般出生率は、1980年代の前半から後半にかけて低下し、1990年代に入り60を割る水準になり、1998年に50を割り、2005年には33にまで低下した。特に、年齢階層別出生率で、最も重要な20～34歳の出生率は、1966年に26.6であったが、1976年に19.4、1986年に10.3となり、その後は10.0を若干上回る水準を推移したが、1998年に10.0以下になり、2004年には6.7にまで低下した。同様に、合計特殊出生率も、1966年に4.81、1976年に3.08、1986年に1.68、その後1.7から1.8前後を推移した後、1998年に1.47となり、2002年には、1.34、2003年には1.235、そして2005

年には1.115にまで低下し、その合計特殊出生率は世界で最も低い水準であり、その低下傾向は続いている。そして、産婦平均出生年齢は、1980年代から上昇を続け、2005年には28.8才にまで高くなり、その傾向が続いている。

## ③台湾の少子化の決定要因

台湾の少子化の決定要因に関するいくつかの文献を紹介し、特に、Freedman, Chang, and Sun（1994年）は、台湾の出生率が高い水準から人口水準を維持する水準以下にまで大きく低下した要因を示している。彼らは、出生率を低下させた要因として考えられるものとして、出生率の低下に伴う年齢・性別構造の変化、結婚年齢の上昇、結婚年齢の上昇の延期効果、台湾における教育水準の急速な上昇を挙げている。また、彼らは、台湾の家族計画と人口政策について、1990年代以前と以後について紹介し、1992年に人口水準を維持できないレベルまでに出生率が低下する懸念から人口規模を維持する方向へ人口政策が変化したことを紹介している。

また、Narayan（2006年）は、1966年から2001年までの期間における台湾の出生率の決定要因について調べた。Narayanは、理論を考慮し、実証分析のための台湾の出生率の主要説明変数として実質所得、幼児死亡率、女子教育、女子労働参加率を用いている。実証研究の結果、女子教育と女子労働参加率が長期の台湾の出生率の主な決定要因であることを明らかにした。そして、長期的に、台湾の出生率の変化の約4.5%を女労働参加率、幼児死亡率、実質所得の説明変数が説明することを示し、社会経済発展が台湾の出生率の変化に大きな役割を果たしたことを示した。

台湾の少子化の現状を紹介している邦語文献として、伊藤（2005年）と塩川（2006年）を紹介した。伊藤は、台湾の人

口の長期にわたる動き、出生率の推移、少子化の趨勢を紹介し、教育水準、女性の平均初婚年齢、教育水準と子供数との関係を論じている。ここで、高学歴の女性の平均初婚年齢が特に高くなり、教育水準が高くなるにしたがって平均出産子供数が減少していることを示している。塩川は、台湾における少子化の現状を紹介し、急激な出生率の低下、晩婚・未婚化、外国籍配偶者問題、出生率と教育費の問題を紹介している。地域的には、新竹市の出生率は高いが、同市では出産時の補助金が台湾で一番高いことで有名であると紹介している。塩川は、教育制度、少子化と教育との関係を論じている。

筆者の台湾における調査旅行（2006年12月25日—30日）で、台湾の少子化をもたらしている大きな要因として、育児費用の高さが人口の専門家達から度々指摘された。

#### ④台湾の少子化に関する近年の少子化対策に関する文献研究

行政院経済建設委員会人力規画処（1999年）によると、1999年時点において、将来の台湾における人口の高齢化の対策として人口政策面において、「二人っ子がちょうどよい」という政策を維持し、適齢結婚・適齢出産を大衆に啓蒙し、同時に不妊夫婦に対しては治療サービスを提供し、合計特殊出生率を目前の1.8人から2.0人にまで適度に上昇させた。この時点で、2038年に台湾の人口がピークを向かえ、それ以後減少すると指摘していた。1997年以前の約10年間は、合計特殊出生率は1.8人前後であったが、1998年に寅年の影響を受けて1.5人にまで下落したことを指摘している。ここでは、子女の教育費と住宅の賃貸料の高騰が出産希望に影響を与える、高人口密度による汚染などの影響も女性が出産を望むことに影響を及ぼしてい

る可能性があることを指摘している。政策に関しては、出生面の政策として、適齢結婚・適齢出産を大衆への啓蒙、「二人っ子がちょうどよい」という人口政策の推進以外に、有配偶者の住宅負担の軽減、保育園の増加、育児費の軽減、無給育児休暇制度と再雇用制度の推進、所得税法と婚姻懲罰に関する規定の修正の検討など、様々な負担を軽減し、青年男女の結婚・育児の願望を上昇させようとしていた。

行政院経済建設委員会人力規画処（2002年）は、台湾の将来人口の中位推計結果の政策的含意として、適齢結婚・適齢出産を大衆に啓蒙を継続し、家庭養育費負担の軽減推進以外に、その他の政策として、暖かい家庭の提唱と男女の家事の共同分担の奨励は家庭を発展させる措置として考えられることを指摘している。そして、出生率を上昇させるための措置として、産休以外で「男女雇用機会均等法」、出産の付き添いのための休暇、育児無給在職や育児手当、公私による保育園の設置、政府の経費の部分的補助など、を示している。

内生部（2003年）の「人口変遷之社会問題與国家発展相關規劃報告」によると、出生率を上昇させるための以下のような様々な施策が考えられている。1) 適齢結婚・適齢出産を22歳から30歳までであり、晩婚、結婚しないこと、高齢出産を避けることを提唱する。2) 「二人っ子がちょうどよい」という考え方の啓蒙を継続し、一人っ子の欠点を啓蒙する。3) 不妊夫婦に対する治療を提供し、将来不妊症の一般治療費用納入を保険給付の範囲に含める。4) 結婚仲介相談・家庭相談サービスを強化する。5) 現行個人所得税の面から支援する。6) 児童福祉サービスの観点からの支援を強化する。7) 出生を奨励するための研究を持続させる。8) 「人口政策白書」（2005年3月末以前に完成予定）を作成す

る。これらの施策は、これまでに様々な時点・機関・研究者等によって示されてきた施策の継続・強化である。

中華民国94年（2005年）8月に、行政院經濟建設委員会尽力企画處は、「新世紀第二期人力發展計画」を発表した。その第三章「人力發展策略與具體措施」の第一節「人力策略」では、次の5項目が挙げられている。1) 「人口政策白書」を作成し、将来の国家全体の人口政策を企画する、2) 「出産衛生促進教育宣伝企画」を行ない、民衆の生命・家族及び人生価値観の教育宣伝を強化し、国民の出産意欲を増す、3) 「現段階の外国籍と大陸からの配偶者流入対策計画」を確実なものにし、国家全体が必要とする労働力の流入をもたらし、多元的文化を包容する社会環境造る、4) りっぱな幼児保育及び幼児教育環境を構築し、標準的な保育サービスを提供する、5) 高齢化社会の需要に対応し、総合的かつ連続的な長期介護体系を構築し、介護産業を発展させ、家庭の介護負担を軽減する。上記の第4項目は、さらに12の項目に分かれている。

また、台湾における「人口政策白書」が2005年後半以前に作成される予定であったが、2006年12月末までの段階では、国内の「人口政策白書」反対グループの存在によって「人口政策白書」は作成されないままであったと言われている。しかしながら、中華民国95年（2006年）12月21日に、「人口政策白書及び実施計画の研究」の中間報告が発表された。この中間報告は、以下の3編からなっており、計画1「因應我国少子女化社會對策之研究」、計画2「因應我国邁入高齡社會對策之研究」、計画3「我国移民人口政策研究及因應對策」である。

本研究と密接な関係のある中間報告は、計画1「因應我国少子女化社會對策之研究」

である。その目次は、以下の通りである。

## 第一章、研究の趣旨

## 第二章、少子化問題の背景分析

一、我国少子化社会の趨勢

二、少子化の原因

三、少子化の経済と社会への影響

## 第三章、工業先進国家の現況と対策

一、工業先進国家の少子化の現況

二、工業先進国家の少子化の対策考察

三、工業先進国家の少子化の対策

四、少子化政策実施の効果

## 第四章、我国の当面の少子化社会における社会的相関状況

一、女性に関する作業と家事間の衝突

二、育児中の子どもをもつ家庭に対する工具性支援教育効果

三、経済的支援の提供で、子女養育の家庭負担に用いる効果

## 第五章、我国少子化社会対策企画の初步的考察

一、児童への配慮

二、親の休職（育児等のための）

三、家庭経済支援

四、家庭にやさしい職場の設計

五、妊娠と出生支援措置

六、不妊症予防と治療

七、人口流産の予防と補導

八、児童虐待予防と救護

九、父母による家事の分担の奨励

特に、第五章の具体的な対策に関する分野に参考文献の頁を除く全体138頁の3分の2以上が割かれている。また、参考文献は、21頁にわたり少子化に関連した中国語、日本語、英語の多数の参考文献が挙げられている。

2006年9月20日に行政院第3007次會議を通過した内政部（2006年）

「2015年經濟發展願景」の第4章は「重點計劃」であり、次の4節からなっている。

第一節「都市農村所得格差の縮小」、第二

節「老人の安心した扶養の強化」、第三節「少子化対策」、第四節「国民健康の促進」である。第三節「少子化対策」は、「幼児を配慮した体系を普及させる計画」、「立派な国民教育とそれに配慮した体系の計画」、そして「移民に配慮した補導計画」からなっている。これは、小学校就学前の子供、小学校入学以降の学校教育、移民というように総合的に考えようとする政策である。それぞれについて、「計画の背景」、「計画目標」、そしてそれぞれの対象について様々な項目が示されている。

#### ⑤台湾の移民政策

「人口政策白書及び実施計画の研究」の計画3「我國移民人口政策及因應対策」は、第一章第二節（一）「外国籍配偶者」、第三節（一）「外国籍と大陸からの配偶者増加の要因」を論じている。また、第三章第二節「外国人婚姻移民に関する措置」、第四章第二節「入出境及国境管理」（一）「大陸配偶者の国境管理規制」、（二）「外国籍配偶者の国境管理規制」、第四節「移民婚姻と家庭支援」（一）「新移民婚姻と家庭サービスの現況」、（二）「問題分析」、第六節「移民及其の子女の教育と配慮」など、様々な観点からの人口政策と関連した移民政策を論じている。

王世英等（2006年）によると、外国人との結婚の結果生まれてきた子供たち（「新移民子女」と呼ばれている）が小学校に就学し、母親の教育水準や言語の問題で、彼らの子供たちが影響を受け、他の一般の子供と比べて教育水準に差ができる可能性がある。そこで、その実態を検証した結果、国語に関連した分野では、母親が移民である児童の成績は差があり、補習の必要性が指摘されている。数学、健康と体育、その他様々な科目に関して、母親が移民である児童の成績は、一般的の児童と比べて統計的に有意な差はないとしている。東南ア

ジアからの母親の場合、少しの差はあるが、大陸からの母親の場合、明らかな差はないとしている。このように、新移民子女の学校における成績は、一般的の生徒と比べて劣ると考えられているが、一般的に想像されているほど差はない。

#### D. 考察

台湾では、合計特殊出生率が2000年代に入り急速に低下し、2004年に1.18、2005年に1.115にまで低下した。また、1990年代後半以降、高学歴化が進んでいるが、特に女性の高学歴化が急速に進んでいる。そのような状況の下で、若年女性の労働力化が進み、女性の初婚年齢が上昇してきた。

台湾の少子化をもたらす要因として、出生率を低下させた要因として考えられるものとして、出生率の低下に伴う年齢・性別構造の変化、結婚年齢の上昇、結婚年齢の上昇の延期効果、台湾における教育水準の急速な上昇、台湾の家族計画と人口政策、実証研究の結果、女子教育と女子労働参加率が長期の台湾の出生率の主な決定要因であることを明らかにした。そして、過去の実証研究は、長期的に、台湾の出生率の変化の約45%を女労働力参加率、幼児死亡率、実質所得の説明変数が説明することを示し、社会経済発展が台湾の出生率の変化に大きな役割を果たしたことを示した。さらに、養育・教育費用の高さが台湾の少子化に影響を与えていているとも論じられている。

男女比のアンバランスが、外国人配偶者（女性）の流入を増加をもたらした。その結果、外国人との結婚の結果生まれてきた子供たちが小学校に就学し、母親の教育水準や言語の問題で、彼らの子供たちが影響を受け、他の一般の子供と比べて教育水準に差ができる可能性が懸念されているが、

現時点では深刻な問題ではないことが示されている。しかし、こんごとも注視すべき問題である。

2. 実用新案登録  
なし
3. その他  
なし

#### E. 結論

初年度は台湾の人口政策白書の中間報告である少子化対策に関する発表を紹介し、文献研究や統計資料による様々な少子化の現状と決定要因を論じた。その初年度の成果を踏まえ、第2年度は労働市場、女子労働、少子化に関するさらなる資料の収集とマクロデータによる分析を行い、台湾の少子化対策の現状を把握し、我国の少子化対策の参考となる資料を作成する。さらに、台湾の人口に関するミクロデータの予備的分析を開始し、最終年度の準備を行う。第3年度に台湾の少子化に関するミクロデータを用いた実証分析を行い、最終報告書を作成する。

#### F. 健康危険情報

なし

#### G. 研究発表

##### 1. 論文発表

伊藤正一、「台湾における少子化と少子化対策」、国立社会保障・人口問題研究所『人口問題研究』第61巻第2号、2005年6月。

伊藤正一、「中国の人口移動—1990年代後半を中心に」、大阪学院大学『経済論集』、第20巻第1・2号、2006年6月。

##### 2. 学会発表

なし

#### H. 知的財産権の出願・登録状況

(予定を含む。)

##### 1. 取得特許

なし

# 厚生労働科学研究費補助金（政策科学推進研究事業）

## 分担研究報告書

### 日本を中心とする国際比較分析

分担研究者 小島 宏 国立社会保障・人口問題研究所国際関係部長

#### 研究要旨：

適切な理論的枠組みに沿って東アジア諸国に関するマクロデータとミクロデータを統合した国際比較分析を行うことによりわが国の労働政策、家族政策、人口政策にとっての政策的含意を導出することを目指しているが、本年度は主として国内と台湾における情報収集を行うとともに、収集した資料を参考にしたミクロデータの実証分析を試みた。ミクロデータとしては「2000~2002年日本版総合的社会調査」(JGSS-2000/2001/2002)と「台湾社会変遷基本調査」(TSCS-2001)を用い、就業中断の出生力に対する影響について予備的なロジット分析を実施した。

#### A. 研究目的

本研究ではわが国や欧米諸国との比較を交えながら、東アジア諸国における男女の就業と低出生率に関する実態と政策について比較分析をするとともに、労働、家族、人口に関連する施策の潜在的効果を推定し、わが国における諸施策の策定・実施・評価に資することを目的とする。そのため、文献等の資料収集と並行して利用可能なデータの実証分析を行い、就業と出生の要因と関連施策の潜在的効果を明らかにするとともに、わが国にとっての選択肢を提示しようとするものである。

#### B. 研究方法

本研究は①文献・理論研究、②マクロデータの収集・分析、③既存ミクロデータの分析、④政策志向的分析からなる。

なお、初年度は国内と台湾における文献・データ収集、専門家からのヒアリング、ミクロデータの予備的実証分析を行った。

第2年度以降はマクロデータの分析も加え、同様の方法で韓国等も含めたより綿密な比較研究を進める予定である。

#### (倫理面への配慮)

データ分析の際、調査対象者の人権とプライバシーの保護には細心の注意を払った。

#### C. 研究結果

本年度の主要な研究としては、「2000~2002年日本版総合的社会調査」(JGSS-2000/2001/2002)と「台湾社会変遷基本調査」(TSCS-2001)を用いた、就業中断の出生力に対する影響に関する予備的なロジット分析がある。この研究結果の概要は以下の通りである。

本研究では日本と台湾の両国で結婚・出産退職以外の退職が再生産年齢の既婚女子の既往出生児数を無子と1子にする確率を高めているが、日本では結婚・出産退職も1子にする確率も高めていることを見いだした。また、以上の分析結果から日本と台

湾で出生に関連する意識・行動の規定要因に類似点と相違点があることが明らかになった。

#### D. 考察

分析結果の適切な解釈を行うためには今後、より詳細な分析を行い、再検討する余地がある。台湾において日本より年齢階級間の意識の差が大きい場合が多いことから、過去において両国における変化が大きかったことが窺われた。また、年齢階級間、階層間、地域間の格差から台湾で出生力低下が今後も長く続く可能性も窺われた。本研究の分析では比較可能性を重視して宗教の有無の2区分を用いたため、宗教の影響は目立たなかつたが、Kojima (2006) の分析では宗教の細区分を用いたところ、日本と台湾のいずれにおいても子どもに関する意識に対して一部の宗教が有意な効果をもつことが示された。なお、分析結果におけるJGSS-2000、JGSS-2001、JGSS-2002 の間の差は雇用情勢の影響のような期間効果（政策・社会経済的環境の変動）による可能性もあるが、調査効果（各種誤差）による可能性もある。

#### E. 結論

以上の分析結果から得られる政策的含意としては、以下のものがある。日本では調査年次により影響が異なる変数が見られるが、保田（2006）が家族意識について示唆するとおり、2002年については配偶者控除廃止のアナウンス効果があった可能性があり、家族政策以外の政策の出生関連意識・行動に対する影響についても検討する必要があることが再確認された。また、両国のはずれにおいても一部の集団が子どもに関して「非伝統的な」意識をもつ傾向があるので、家族政策はこれらの集団を主要な対象として実施される必要がある。さらに、

意識に対する宗教の影響が無視できないので、家族政策の策定・実施に際しては宗教心との関係で十分な配慮をする必要がある。

また、政府が国民の出生関連意識・行動をモニターするためには、JGSS のように非政府機関によりほぼ毎年実施される総合的社会調査を支援する必要がある。というのは、政府が実施する調査よりも偏りが少ない回答が期待できるし、通常の人口学的調査では収集できないような宗教、政治的志向をはじめとする各種情報が短い間隔で収集されるからである。

#### F. 健康危険情報

なし

#### G. 研究発表

##### 1. 論文発表

Hiroshi Kojima, "Recent Developments in Family and International Migration Policies in Japan: Population Policy Implication for the Republic of Korea." Paper prepared for the International Conference on Low Fertility, Korea Institute for Health and Social Affairs, Seoul, 2006.

##### 2. 学会発表

小島宏「アジアの少子化と政策対応」日本人口学会第59回大会（2007年6月9日報告予定）

#### H. 知的財産権の出願・登録状況

（予定を含む。）

##### 1. 取得特許

なし

##### 2. 実用新案登録

なし

##### 3. その他

なし

# 台湾における労働市場・女子労働・

## 少子化の現状と政策

伊 藤 正 一

(関西学院大学経済学部)

# 台湾における労働市場・女子労働・少子化の現状と政策

伊藤正一  
(関西学院大学経済学部)

## 1 はじめに

台湾では、合計特殊出生率が2000年代に入り急速に低下し、2004年に1.18、2005年に1.115にまで低下した。また、1990年代後半以降、高学歴化が進んでいるが、特に女性の高学歴化が急速に進んでいる。そのような状況の下で、若年女性の労働力化が進み、女性の初婚年齢が上昇してきた。本稿の目的は、台湾の少子化に焦点を当てつつも、少子化をもたらす要因を調べるために、女子をとりまく働く環境について文献をサーベイし、統計資料を用いて吟味することである。そのために、第2節では、台湾の労働市場と女子労働をとりまく環境の現状について調べ、第3節では、台湾の少子化の現状と決定要因を調べる。次に、第4節で、近年台湾で公表してきた政府の少子化に関する計画などを紹介する。最後に、第5節では、台湾における移民政策を調べる。

## 2 台湾の労働市場と女子労働をとりまく環境の現状

少子化の問題を考える場合、考えなければならない重要なことの1つに女性が置かれている環境を指摘できる。莊義利等(2005年)によると、2004年に行政院衛生署国民健康局が実施した婚姻と出生に関する20才から39才の未婚の男女を対象にした電話アンケート調査によると、女性の方が男性よりも結婚をしようとは思わない割合が高い。(女性24.9%、男性10.7%)また、結婚したくない理由として男性は経済的理由を挙げるのに対して女性は結婚適正年齢に達していない理由が多い。また、結婚が面倒だという割合も女性の方が高い。さらに、既婚者で子供が一人ある場合、さらに二人目を出産しようと思わない割合は女性のほうが男性よりもはるかに高い。(女性60.7%、男性38.9%)このように結婚や出産を考える場合に女性の考え方が非常に重要である。そして、近年大きく変化している女性をとりまく働く環境の変化が重要である。

先ず、労働市場に焦点を当て、供給面の変化を調べるために、労働力人口、労働力参加率の推移を見る。労働力人口・労働力参加率・失業率の推移を示す表1によると、1978年から2000年にかけて、台湾の労働力は毎年増加し続け、約1.64倍になった。この労働力人口の変化を男女別に調べると、同期間に男は約1.41倍増加したのに対して、女は約2.09倍増加しており、女性の労働力の増加が男のそれをはるかに上回っている。結果として、男女の労働力人口の比率は、1978年の約2.04倍から2005年には約1.39倍にまで低下した。このように、過去20数年間の労働力人口は毎年増加したと同時にその構成に関しては、女性が相対的に増加してきた。

この労働力人口の変化は、労働力率の変化からより明らかになる。台湾全体の労働力参加率の推移は、70年代末から80年代初めに弱化の低下の後、80年代の後半にかけて上昇し、その後は減少傾向を示してきた。男の労働力参加率は、1978年から2005年にかけてほぼ毎年低下し続けてきた。逆に、女の労働力参加率は、同期間にほぼ毎年増加し続けてきた。このことは、男の進学率の上昇にともない、若年労働者数が減少してきたことが考えられる。逆に、女の場合、進学率の向上は、より女の教育水準の向上をもたらし、労働市場への参入をよりたやすくし、結果として労働力参加率を高くしてきたと考えられる。

労働者が、労働市場で直面する状況を示す重要な指標の一つは失業率である。全体としての

失業率は、70年代末から80年代初めにかけて1%台でほぼ完全雇用状況であったと推察される。その後、80年代前半から後半にかけて2%台を推移し、87年から95年にかけては再度1%の水準を推移した。アジア通貨危機が起こった1997年とその翌年の1998年に、失業率は高くなったものの3%未満の水準であり、非常に大きく上昇しなかった。アメリカにおいてIT産業が不況であった2001年に、失業率は大きく上昇し4.5%となり、その後も5%前後の高い水準であったが、2003年からは低下してきた。失業率は、2005年に4.31%で台湾としては高い水準であるが、求人倍率が1.74であり、失業の中身が構造的なものから摩擦失業に変わっていることが考えられる。この意味で、失業の深刻度は和らいできていると考えられる。男女別に、失業率の推移を調べると、全体の失業率の動きと同じように変動してきた。ただし、1985年まで、女の失業率が男のそれを上回っていたが、1986年から1995年にかけて一方的にどちらかの失業率が高いということではなく大きな差はなく推移してきた。しかしながら、1996年以降は、男の失業率が女のそれを明らかに上回り、常にその状態が続いてきた。

次に、上述のような労働市場の動きをもたらしている経済の動きを調べる。主要労働経済指標を示す表2によると、86、87年の10%を超える高い経済成長率から90年にかけて低下し、97年までは6、7%の水準であった。アジア通貨危機の影響で98年に経済成長率は4%にまで低下したが、99、2000年に5%台に上昇し、01年にマイナスとなって後。2005年には5.7%にまで上昇した。このような経済成長率の変化の中で、製造業単位産出労働費用変動率は94年にプラスからマイナスに転じ、2001年を除きその状態が続いてきた。同時に、消費者物価上昇率も、96年以降低下し、97年以降は低い水準がつづいている。同期間の工業・サービス業平均月収変動率を調べると、製造業単位産出労働費用変動率がマイナスにもかかわらずプラスであり、この点から、コスト面から企業の側から厳しい状況が続いてきたと言える。製造業単位産出労働費用変動率と製造業平均月収変動率との関係も同じであり、国際市場における企業の競争力の観点から、企業にとって厳しい状況であったと言える。

伊藤（2005年）などによると、台湾の少子化に影響を与えてきたと考えられる様々な要因として、所得水準の上昇、女性の労働市場参加率、女性の高学歴化などが挙げられる。先ず、文（2002年）は、台湾における長期の出生率の低下は、所得水準の上昇と極めて強い相関関係があることを示している。表3が示すように、台湾の1人当たり国民総収入は、1966年に237ドル、1976年に1132ドル、1986年に3993ドル、そして1992年に1万ドルを超え、アジア通貨危機の影響のあった1998年を除き、1996年以降は、13000ドル前後以上の水準を推移し、2005年には15000ドルを超えた。このような状況の下で、1990年代の末以降急速に台湾の少子化が進展してきた。

15歳以上の女性の労働力参加率は、表3が示すように、1966年の32.6%から1981年には38.8%にまで上昇し、1983年に42.1%となり、1986年以降は44%から47%の間を推移し、大きくは変化していないが、90年代末から徐々に上昇傾向を示し、2005年には48.1%になった。ただし、上村（2006年）が指摘するように、台湾の女性の労働力率の変化で特徴的な点は、若年層の労働力率の上昇は顕著であるが、中高年層の変化は若年層ほど大きくはない。他方、表3が示すように、15歳以上の男性の労働力参加率は、一貫して低下傾向を示し、90年に74.0%であったが、2000年に69.4%、2005年には67.6%にまで低下した。年齢階層18～21歳の男女の高等教育就学率は、一貫して上昇してきたが、常に男性の高等教育就学率が女性のそれを上回ってきた。しかしながら、1994年に初めて、女性の高等教育就学率が男性のそれを上回るようになった。それだけでなく、女性の高等教育就学率は、76年に11.9%、81年に16.6%、86年に23.6%、91年に37.7%、96

年に4.9.8%、2000年に7.1.3%、2001年に7.9.9%、2002年に8.6.3%と90年代後半以降は急激な上昇を示している。上村（2006年）は、若年女性の労働力化の進展は、高学歴化とともに就業を望む女性が増えたことや、サービス経済化とともに女性が活躍しやすい職場が増えたことが考えると指摘している。

### 3 台湾の少子化の現状と決定要因

#### 3-1 台湾の少子化の現状

台湾の人口は、表4が示すように、1947年の約650万人から1958年に1000万人を超え、1989年には2000万人を超え、1999年には2200万人を超え、2005年には、2277万人に達した。次に、台湾の人口の自然増加率は、1950年代前半の3.5を超える水準から1972年には2.0を割り、1980年代後半に1.0を若干超える水準を推移した後、1994年に1.0を割り、2005年には3を割った。台湾の出生率は、1951年の4.9.9.7から、1960年に4.0以下に、1967年に3.0以下に、1984年に2.0以下に、そして20年後の2004年に1.0以下にまで低下した。表5が示すように、1980年代初めまでの400万人を超える水準から2005年には約半分の200万人近くまでに減少してきた。『台湾地区未来人口推計及生育下降問題』（2002年）の台湾の未来人口成長・出生数（中位推計）によると、出生数は、2002年に26.3万人であったが、2011年には25.4万人、2031年に21.0万人、2051年に18.1万人に減少すると推計されている。また、台湾の粗出生率（‰）は、2002年に11.7であったが、2011年には10.8、2031年に8.6、2051年に8.2に低下すると推計されている。このような中位推計によると、台湾地区の人口は、2027年にピークの2450万人となり、それ以後減少すると推計されている。しかしながら、表4が示すように、出生率は2004年にすでに10以下になっており、台湾人口のピークがもっと早くくると考えられる。

台湾の人口の性比例（百人女子当たり男子数）は、表5が示すように、1971年の111.2から2005年の103.2にまで一貫して低下してきた。ただし、出生嬰児の性比例は、1980年代後半以来、厳密ではないが108から110までの範囲という非常に高い水準で上下している。このように、男子の出生の比率が非常に高いことが特徴である。近年の台湾の婚姻状況の特徴は、家計平均人数の減少、粗結婚率の減少傾向、粗離婚率の上昇傾向、有配偶者離婚率の上昇である。

台湾の出生率は、表6が示すように、1960年代から1970年代、そして1980年代へと大きく低下してきた。台閩地区の一般出生率は、1980年代の前半から後半にかけて低下し、1990年代に入り6.0を割る水準になり、1998年に5.0を割り、2005年には3.3にまで低下した。特に、年齢階層別出生率で、最も重要な20～34歳の出生率は、1966年に26.6であったが、1976年に19.4、1986年に10.3となり、その後は10.0を若干上回る水準を推移したが、1998年に10.0以下になり、2004年には6.7にまで低下した。同様に、合計特殊出生率も、1966年に4.81、1976年に3.08、1986年に1.68、その後1.7から1.8前後を推移した後、1998年に1.47となり、2002年には、1.34、2003年には1.235、そして2005年には1.115にまで低下し、その合計特殊出生率は世界で最も低い水準であり、その低下傾向は続いている。そして、産婦平均出生年齢は、1980年代から上昇を続け、2005年には28.8才にまで高くなり、その傾向が続いている。

#### 3-2 台湾の少子化の決定要因

少子化の問題を考える場合の、経済学の見地からの議論として、Becker and Lewis（1973年）、Schultz（1976年）が挙げられる。

Becker and Lewis（1973年）は、母親の教育の向上は子どもの質に強い正の効果がある

のに対して、子どもの人数に対しては逆に強い負の効果があり女性の賃金の上昇は子どもの質よりも子どもの人数をもっと大きく減少させるという他の研究と一致した理論的分析結果を得ている。そして、彼らは、子どもの人数の価格弾力性が子どもの質の価格弾力性を上回り、逆に子どもの質の所得弾力性は子どもの人数の所得弾力性を上回るという結論に達した。

Schultz (1976年)は、経済学の立場から、子どもの需要について論じている。子どもの需要を考える場合、個々人が一生涯に分配する資源は、結局のところ自身が利用できる時間と非人的富の初期付与量である。これら2つの制約の下で、人々は子どもを需要すると考えるわけである。したがって、Shultzは、子どもの需要に対する所得の変化の影響は、所得源に依存し、その所得源に関する価格効果に依存していると論じている。子どもは、消費財の1つと考えられ、ある一定の両親の時間と市場資源を必要としているのならば、子どもの需要量は、子ども以外の財・サービスの需要量と代替的になると考えられる。

次に、家族計画の出生率への影響を考える議論として、Caldwell (1993年)、Freedman, Chang, and Sun (1994年)が挙げられる。

Caldwell (1993年)は、アジアにおける出生率の変化の状況を考え、人口転換の理論を知らない実践的な家族計画の従事者や政府の家族計画作成者が出生率の変化に重要な役割を果したとしている。そして、結果として、出生率が人口を維持する水準以下にまで低下する可能性を指摘し、出生率低下に対する家族計画の重要性を指摘している。

Freedman, Chang, and Sun (1994年)は、台湾の出生率が高い水準から人口水準を維持する水準以下にまで大きく低下した要因を示している。彼らは、出生率を低下させた要因として考えられるものとして、出生率の低下に伴う年齢・性別構造の変化、結婚年齢の上昇、結婚年齢の延期効果、台湾における教育水準の急速な上昇を挙げている。また、彼らは、台湾の家族計画と人口政策について、1990年代以前と以後について紹介し、1992年に人口水準を維持できないレベルまでに出生率が低下する懸念から人口規模を維持する方向へ人口政策が変化したことを紹介している。当時の彼らは、将来の合計特殊出生率の値を1.6から2.1という政府の予測の出生率に関する仮定は、可能性として高いとしているが、それ以上の場合もありえることを指摘している。

以上のような議論を踏まえて、時系列分析を用いて、Cheng and Nwachukwu (1997年)、Masih and Masih (2000年)、Narayan (2006年)は、台湾やインドの出生率の決定要因を検証している。

Cheng and Nwachukwu (1997年)は、時系列分析を用いて台湾における教育の出生率に対する効果を検証している。説明変数としての教育は、労働年齢人口に占める中等教育を終了した人々の割合と高等教育を終了した人々の割合の二つからなっている。彼らの実証研究の結果によると、台湾においては教育水準は統計的に有意に出生率に影響を与えない。そのことから、台湾においては出生率の大きな低下をもたらした要因として、避妊情報が普及したことや政府が積極的に促進した家族計画が考えられることを指摘している。

Masih and Masih (2000年)は、伝統的社会の文脈でインドを分析対象とし女子教育と家族計画プログラムの役割に焦点を当てて出生率のダイナミクスとその決定要因を分析した。時系列分析を用いた実証分析の結果は、女子教育と避妊の利用が統計的に有意に出生率の減少に影響を与えていていることを示した。ここで、説明変数としての女子教育は、中等教育在籍率を用いている。

Narayan (2006年)は、1966年から2001年までの期間における台湾の出生率の決定要因について調べた。Narayanは、理論を考慮し、実証分析のための台湾の出生率の主要説明変数として実質所得、幼児死亡率、女子教育、女子労働参加率を用いている。実証研究の結果、女子教育と女子労働参加率が長期の台湾の出生率の主な決定要因であることを明らかにした。

そして、長期的に、台湾の出生率の変化の約4.5%を女労働参加率、幼児死亡率、実質所得の説明変数が説明することを示し、社会経済発展が台湾の出生率の変化に大きな役割を果たしたことを見た。

台湾の少子化の現状を紹介している邦語文献として、伊藤（2005年）と塩川（2006年）が挙げられる。伊藤は、台湾の人口の長期にわたる動き、出生率の推移、少子化の趨勢を紹介し、教育水準、女性の平均初婚年齢、教育水準と子供数との関係を論じている。ここで、高学歴の女性の平均初婚年齢が特に高くなり、教育水準が高くなるにしたがって平均出産子供数が減少していることを示している。塩川は、台湾における少子化の現状を紹介し、急激な出生率の低下、晩婚・未婚化、外国籍配偶者問題、出生率と教育費の問題を紹介している。地域的には、新竹市の出生率は高いが、同市では出産時の補助金が台湾で一番高いことで有名であると紹介している。塩川は、教育制度、少子化と教育との関係を論じている。

筆者の台湾における調査旅行（2006年12月25日—30日）で、台湾の少子化をもたらしている大きな要因として、育児費用の高さが人口の専門家達から度々指摘された。

#### 4 台湾の少子化対策

伊藤（2005年）が紹介したように、行政院経済建設委員会人材規画処（1999年）によると、1999年時点において、将来の台湾における人口の高齢化の対策として人口政策面において、「二人っ子がちょうどよい」という政策を維持し、適齢結婚・適齢出産を大衆に啓蒙し、同時に不妊夫婦に対しては治療サービスを提供し、合計特殊出生率を目前の1.8人から2.0人にまで適度に上昇させるとした。この時点で、2038年に台湾の人口がピークに向かえ、それ以後減少すると指摘していた。1997年以前の約10年間は、合計特殊出生率は1.8人前後であったが、1998年に寅年の影響を受けて1.5人にまで下落したことを指摘している。ここでは、子女の教育費と住宅の賃貸料の高騰が出産希望に影響を与え、高人口密度による汚染などの影響も女性が出産を望むことに影響を及ぼしている可能性があることを指摘している。政策に関しては、出生面の政策として、適齢結婚・適齢出産を大衆への啓蒙、「二人っ子がちょうどよい」という人口政策の推進以外に、有配偶者の住宅負担の軽減、保育園の増加、育児費の軽減、無給育児休暇制度と再雇用制度の推進、所得税法と婚姻懲罰に関する規定の修正の検討など、様々な負担を軽減し、青年男女の結婚・育児の願望を上昇させようとしていた。

行政院経済建設委員会人材規画処（2002年）は、台湾の将来人口の中位推計結果の政策的含意として、適齢結婚・適齢出産を大衆に啓蒙を継続し、家庭養育費負担の軽減推進以外に、その他の政策として、暖かい家庭の提唱と男女の家事の共同分担の奨励は家庭を発展させる措置として考えられることを指摘している。そして、出生率を上昇させるための措置として、産休以外で「男女雇用機会均等法」、出産の付き添いのための休暇、育児無給在職や育児手当、公私による保育園の設置、政府の経費の部分的補助など、を示している。

内生部（2003年）の「人口変遷之社会問題與国家発展相関規画報告」によると、出生率を上昇させるための以下の様々な施策が考えられている。1) 適齢結婚・適齢出産を2歳から30歳までであり、晩婚、結婚しないこと、高齢出産を避けることを提唱する。2) 「二人っ子がちょうどよい」という考え方の啓蒙を継続し、一人っ子の欠点を啓蒙する。3) 不妊夫婦に対する治療を提供し、将来不妊症の一般治療費用納入を保険給付の範囲に含める。4) 結婚仲介相談・家庭相談サービスを強化する。5) 現行個人所得税の面から支援する。6) 児童福祉サービスの観点からの支援を強化する。7) 出生を奨励するための研究を持続させる。8) 「人口政策白書」（2005年3月末以前に完成予定）を作成する。これらの施策は、これまでに様々な時点・機関・研究者等によって示されてきた施策の継続・強化である。

中華民国94年（2005年）8月に、行政院経済建設委員会人材規画処は、「新世紀第二期

「人力発展計画」を発表した。その第三章「人力発展策略與具体措施」の第一節「人力策略」では、次の5項目が挙げられている。1)「人口政策白書」を作成し、将来の国家全体の人口政策を企画する、2)「出産衛生促進教育宣伝企画」を行ない、民衆の生命・家族及び人生価値観の教育宣伝を強化し、国民の出産意欲を増す、3)「現段階の外国籍と大陸からの配偶者流入対策計画」を確実なものにし、国家全体が必要とする労働力の流入をもたらし、多元的文化を包容する社会環境造る、4)りっぱな児童保育及び児童教育環境を構築し、標準的な保育サービスを提供する、5)高齢化社会の需要に対応し、総合的かつ連続的な長期介護体系を構築し、介護産業を発展させ、家庭の介護負担を軽減する。

上記の第4項目は、さらに12の項目に分かれている。(1)「児童保育と教育の整合」政策を企画し、児童と就学以前の教育の整合、学齢児童の放課後サービス、そしてりっぱな児童保育教育のサービス体系を構築する、(2)「5歳弱児扶助し早期教育計画」を行ない、段階的に全国の5歳未満児童に充分な教育機会を提供し、児童教育環境を改善し、優れた児童教育環境を造る、(3)「都市原住民生活発展計画—原住民子女就学前教育の補助」を定め、1名ごとの補助金の最高額は毎学期の学費の3分の2とすることを原則とする、(4)保育教育機構の敷設を奨励し、都市・農村のバランスをとることを原則とし、かつ原住民及び特殊児童の需要に配慮することを優先する、(5)「両性の雇用機会均等法」に基づき、雇い主に保育施設を設置するか保育対策を提供することを奨励し、優れた企業保育サービス構築し、雇い主が仕事と保育の両立の問題を解決できるよう支援する、(6)社区の子育てサポートシステムを確立し、子育て従業人員が保母技術士証取得推進を確実にし、(7)保育機構を補導し、評価表彰し、各種保育情報網を確立し、その評価結果を公表し家長の参考とする、(8)「原住民地区の原住民の児童保育教育補助作業要点」を定め、3歳以上6歳未満の児童の原住民地区立案の公私立幼稚園(保育園)において各児童、毎学期最高額6千元の補助を行う、(9)低収入、中低収入、特殊な境遇の家庭、原住民家庭に対して保育園の児童に保育補助を発給することを立案、(10)3歳以下児童及び低所得以下の家庭の児童に対して医療補助を提供する、(11)発達障害の児童の療育に対する補助費用を提供する、(12)児童専用車の管理を強化し、児童が自動車の乗り降りの安全を確保し、全国児童専用車資料管理システムを作成し、児童の安全性を高める。

上記の12項目に関して、補助金対象人数などの具体的な目標を設定し、予想経費も計上されている。また、台湾における「人口政策白書」が2005年後半以前に作成される予定であったが、2006年12月末までの段階では、国内の「人口政策白書」反対グループの存在によって「人口政策白書」は作成されないままであったと言われている。しかしながら、中華民国95年(2006年)12月21日に、「人口政策白書及び実施計画の研究」の中間報告が発表された。この中間報告は、以下の3編からなっており、計画1「因慶我国少子女化社会対策之研究」、計画2「因慶我国邁入高齢社会対策之研究」、計画3「我国移民人口政策研究及因慶対策」である。

本研究と密接な関係のある中間報告は、計画1「因慶我国少子女化社会対策之研究」である。その目次は、以下の通りである。

## 第一章、研究の趣旨

## 第二章、少子女化問題の背景分析

- 一、我国少子女化社会の趨勢
- 二、少子女化の原因
- 三、少子女化の経済と社会への影響

## 第三章、工業先進国家の現況と対策

- 一、工業先進国家の少子女化の現況
- 二、工業先進国家の少子女化の対策考察

### 三、工業先進国家の少子化の対策

#### 四、少子化政策実施の効果

#### 第四章、我国の当面の少子化社会における社会的相関状況

##### 一、女性に関する作業と家事間の衝突

##### 二、育児中の子どもをもつ家庭に対する工具性支援教育効果

##### 三、経済的支援の提供で、子女養育の家庭負担に用いる効果

#### 第五章、我国少子化社会対策企画の初步的考察

##### 一、児童への配慮

##### 二、親の休職（育児等のための）

##### 三、家庭経済支援

##### 四、家庭にやさしい職場の設計

##### 五、妊娠と出生支援措置

##### 六、不妊症予防と治療

##### 七、人口流産の予防と補導

##### 八、児童虐待予防と救護

##### 九、父母による家事の分担の奨励

特に、第五章の具体的な対策に関する分野に参考文献の頁を除く全体138頁の3分の2以上が割かれている。また、参考文献は、21頁にわたり少子化に関連した中国語、日本語、英語の多数の参考文献が挙げられている。

2006年9月20日に行政院第3007次会議を通過した内政部（2006年）「2015年経済発展願景」の第4章は「重点計画」であり、次の4節からなっている。第一節「都市農村所得格差の縮小」、第二節「老人の安心した扶養の強化」、第三節「少子化対策」、第四節「国民健康の促進」である。第三節「少子化対策」は、「幼児を配慮した体系を普及させる計画」、「立派な国民教育とそれに配慮した体系の計画」、そして「移民に配慮した補導計画」からなっている。これは、小学校就学前の子供、小学校入学以降の学校教育、移民というように総合的に考えようとする政策である。それぞれについて、「計画の背景」、「計画目標」、そしてそれぞれの対象について様々な項目が示されている。例えば、「幼児を配慮した体系を普及させる計画」では、(一)「計画の背景」、(二)「計画目標」、(三)「主管単位」、(四)「サービス対象」、(五)「計画内容」、(六)「サービス対象の義務」、(七)「経費」、(八)「人力配置」、(九)「推進機構」、(十)「実施期間」、(十一)「予期できる利益」からなっている。

#### 5 台湾の移民について

人口政策と関係し移民の問題を扱った中間報告が、計画3「我國移民人口政策及因應対策」である。移民問題に直面している台湾にとって、工業先進国の移民政策を参考にし、台湾の移民政策を提起し、最近10年に37万人以上の外国籍配偶者を受け入れ、準移民国家になりつつあることから、それに関する政策を確立し、調整する目的でこの中間報告は作成されている。その目次は、以下の通りである。

#### 第一章、研究の背景

#### 第二章、工業先進国の移民政策とサービス措置

#### 第三章、台湾の移民政策

#### 第四章、移民政策の建議

#### 第五章、我国少子化社会対策企画の初步的考察

この中で、第一章第二節(一)に「外国籍配偶者」、第三節(一)に「外国籍と大陸からの配偶者増加の要因」が論じられている。第三章第二節に「外国人婚姻移民に関する措置」が論じら

れている。第四章第二節「入出境及国境管理」(一)「大陸配偶者の国境管理規制」、(二)「外国籍配偶者の国境管理規制」、第四節「移民婚姻と家庭支援」(一)「新移民婚姻と家庭サービスの現況」、(二)「問題分析」、第六節「移民及其の子女の教育と配慮」など、様々な観点から的人口政策と関連した移民政策が論じられている。

王世英等(2006年)によると、外国人との結婚の結果生まれてきた子供たち(「新移民子女」と呼ばれている)が小学校に就学し、母親の教育水準や言語の問題で、彼らの子供たちが影響を受け、他の一般の子供と比べて教育水準に差ができる可能性がある。そこで、その実態を検証した結果、国語に関連した分野では、母親が移民である児童の成績は差があり、補習の必要性が指摘されている。数学、健康と体育、その他様々な科目に関して、母親が移民である児童の成績は、一般の児童と比べて統計的に有意な差はないとしている。東南アジアからの母親の場合、少しの差はあるが、大陸からの母親の場合、明らかな差はないとしている。このように、新移民子女の学校における成績は、一般的の生徒と比べて劣ると考えられているが、一般的に想像されているほど差はない。

#### <参考文献>

##### (邦語文献)

伊藤正一、「台湾における少子化と少子化対策」、国立社会保障・人口問題研究所『人口問題研究』第61巻第2号、2005年6月、40-62頁。  
上村泰裕、「台湾の労使関係と社会政策」、宇佐美・牧野編『新興工業国における雇用と社会政策: 資料編』第6章、調査研究報告書、アジア経済研究所、2006年、131-150頁。  
塩川太郎、「台湾における少子化と教育政策」、拓殖大学海外事情研究所『海外事情』平成18(2006)年12月号、85-103頁。  
文大宇、『台湾』、拓殖大学アジア情報センター編東アジア長期経済統計別巻2、頃草書房、2002年。

##### (中国語文献)

李美玲計画責任者、「人口政策白書と実施計画の研究」中間報告: 計画1「因應我国少子女化社会対策の研究」(2006年12月21日)  
呂寶靜計画責任者、「人口政策白書と実施計画の研究」中間報告: 計画2「因應我国邁入高齡社会対策の研究」(2006年12月21日)  
蔡明樟計画責任者、「人口政策白書と実施計画の研究」中間報告: 計画3「我国移民人口政策研究及因應対策」(2006年12月21日)  
内政部人口政策委員会編、『人口政策資料編集』、2006年10月  
内政部、「2015年経済発展願景、第一段階3年衝刺計画(2007-2009): 大温暖社会福利套案」、2006年9月20日。  
内政部、「国民生活状況調査報告」、2004年3月。  
内生部、「人口変遷之社会問題與国家発展相関規劃報告」、台北、台湾、2003年12月17日。  
行政院經濟建設委員会人力企画処編著、「新世紀第二期人力發展計画」(民国94年-97年)(2005年-2008年)、行政院經濟建設委員会、中華民国94(2005)年8月。  
行政院經濟建設委員会人力規劃処編、「台湾地区未来人口推計及生育下降問題」、行政院經濟建設委員会、台北、台湾、2002年。  
行政院衛生署国民健康局、「国人結婚與生育態度電話調査執行報告」、衛生保険電話調査中心、

94（2005）年10月。

王世英、溫明麗、謝雅惠、黃乃、黃嘉莉、陳玉娟、陳·玉、曾彥、廖翊君、「我國新移民子女學習成就現況之研究」、国立教育資料館、『教育資料與研究』第68期、2006年2月、137-170頁。

財團法人台灣智庫、「人口組成變遷與未來人口政策方向」、行政院內生部委託研究報告、2004年12月。

莊義利、林宇璇、洪百薰、許勝懋、「台灣年輕成人對婚姻與生育的態度：電話訪查的發現」、超低生育率：法國經驗與亞洲國家之對策學術檢討會發表、2005年10月27、28日。

（英語文献）

- Becker, Gary S. and H. Gregg Lewis, "On the Interaction between the Quantity and Quality of Children," *The Journal of Political Economy*, Vol.81, No.2, Part 2: New Economic Approaches to Fertility, Mar.-Apr., 1973, pp.S279-S288.
- Caldwell, John C., "The Asian Fertility Revolution: Its Implications for Transition Theories," in Leete, Richard and Iqbal Ala eds., *The Revolution in Asian Fertility*. Clarendon Press, Oxford, 1993, pp.299-316.
- Cheng, Benjamin S. and Savior L.S. Nwachukwu, "The Effect of education on fertility in Taiwan: A time series analysis." *Economic Letters*, Vol.56, 1997, pp.95-99.
- Freedman, Ronald, Ming-Cheng Chang, and Te-Hsiung Sun, "Taiwan's Transition from High Fertility to Below-Replacement Levels," *Studies in Family Planning*, Vol.25, No.6, Nov.-Dec., 1994, pp.317-331.
- Masih, Abul M.M. and Rumi Masih, "The dynamics of fertility, family planning and female education in a developing economy," *Applied Economics*, Vol.32, 2000, pp.1617-1627.
- Narayan, Paresh Kumar, "Determinants of Female Fertility in Taiwan, 1966-201: Empirical Evidence from Cointegration and Variance Decomposition Analysis," *Asian Economic Journal*, Vol.20, No.4, December 2006, pp.393-407.
- Schultz, Paul, "Determinants of Fertility: a Micro-economic Model of Choice," in Coale, Ansley J. ed., *Economic Factors in Population Growth*, Macmillan, London, 1976, pp.89-124.

表1 労働力人口・労働力参加率・失業率(単位:1000人、%)

	労働力 人口	労働力 参加率		失業率		求人倍率	
		男	女	男	女	男	女
1978	6,337	4,250	2,087	58.76	77.96	39.13	1.67
1979	6,515	4,356	2,159	58.73	78.95	39.23	1.27
1980	6,629	4,406	2,223	58.26	77.11	39.25	1.23
1981	6,764	4,503	2,261	57.82	76.78	38.76	1.36
1982	6,959	4,605	2,354	57.93	76.47	39.30	2.14
1983	7,266	4,687	2,580	59.26	76.36	42.12	2.71
1984	7,491	4,778	2,713	59.72	76.11	43.30	2.45
1985	9,651	4,860	2,790	59.49	75.47	43.46	2.91
1986	7,945	4,957	2,988	60.37	75.15	45.51	2.66
1987	8,183	5,065	3,118	60.93	75.24	46.54	1.97
1988	8,247	5,130	3,116	60.21	74.83	45.56	1.70
1989	8,390	5,231	3,159	60.12	74.84	45.35	1.57
1990	8,423	5,263	3,160	59.24	73.96	44.50	1.67
1991	8,569	5,355	3,214	59.11	73.80	44.39	1.51
1992	8,765	5,460	3,304	59.34	73.78	44.83	1.51
1993	8,874	5,497	3,377	58.82	72.67	44.89	1.45
1994	9,081	5,595	3,485	58.96	72.44	45.40	1.56
1995	9,210	5,659	3,551	58.71	72.03	45.34	1.79
1996	9,310	5,662	3,648	58.44	71.13	45.76	2.60
1997	9,432	5,731	3,701	58.33	71.09	45.64	2.72
1998	9,546	5,780	3,767	58.04	70.58	45.60	2.69
1999	9,668	5,812	3,856	57.93	69.93	46.03	2.92
2000	9,784	5,867	3,917	57.68	69.42	46.02	2.99
2001	9,832	5,855	3,977	57.23	68.47	46.10	4.57
2002	9,969	5,896	4,074	57.34	68.22	46.59	5.17
2003	10,076	5,904	4,172	57.34	67.69	47.14	4.99
2004	10,240	5,968	4,272	57.66	67.78	47.71	4.44
2005	10,371	6,012	4,359	57.78	67.63	48.12	4.13

(出所) 「労働統計年報、中華民国94年(2005年)版」、8—9頁、12—13頁、20—21頁。

「中華民国統計年鑑、民国94年(2005年)」、34頁、54頁。